



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Daniel Esteban Hernández Méndez*

*Parcial I*

*Antropología médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*2°"B"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo de 2024*

La antropología es una ciencia multidisciplinaria que tiene relación con varias otras ciencias, ya que, tratándose del estudio del hombre es bastante amplia respecto a sus áreas de estudio, y que tras la recopilación y análisis de datos obtenidos en estudios se transforma en un elemento de vital importancia para la medicina. La antropología es una ciencia que, como se mencionó, se encarga del estudio del hombre en sus diferentes procesos evolutivos en una serie de aprendizajes y conocimientos obtenidos a través de la experimentación, ahora, el relacionar este tema a la medicina resulta ser bastante importante, debido a que la relación entre estas dos ciencias ha existido desde un tiempo indefinido, que hace retroceder en los registros históricos bastante tiempo hasta no encontrar un principio exacto, se sabe que el concepto y función de la antropología médica ha iniciado en las civilizaciones más antiguas y que ha trascendido hasta la actualidad en todas las zonas geográficas que contengan poblaciones humanas, con el objetivo principal de establecer mejoras en el bienestar de los individuos y basarse en la identificación de las características que comprendan la fisiología de las enfermedades para plasmarlas y enriquecer los conocimientos obtenidos a lo largo del tiempo, de tal manera que con la aparición de nuevos casos, los datos obtenidos acerca de una enfermedad puedan ser funcionales y ejecutados de manera efectiva a través de diversas técnicas que si bien pueden ser científicas, otras más pueden identificarse como tradicionales, como es el caso de los usos y costumbres aplicados con fines médicos para la curación de los habitantes de una población, es entonces donde se presenta el intercambio de principios que en algunas ocasiones pueden no resultar exitoso, pero en muchos otros resulta en el aumento de conocimientos para diversas actividades y técnicas que se basen en creencias y confianza tanto por parte del médico tradicional como del paciente, y que dentro de estas creencias puede basarse en la magia, siendo un punto que se atribuye comúnmente a factores que sean relacionados con las condiciones naturales que albergan en un ambiente determinado, a los que actualmente se les conoce culturalmente como elementos, tratándose del agua, el aire, el fuego y la tierra; que culturalmente se indentificaban como elementos poderosos que no podrían comprenderse dentro del mundo terrenal y que por lo tanto se les otorgaba un significado divino. Por compenseión terrenal, se trata de que los antiguos habitantes de diferentes zonas a lo largo de América creían en una serie de planos divinos a los cuales según la causa de muerte, actividades realizadas en servicio a la comunidad, poder político y social, se encaminaba para una vida después de la muerte, y que de manera general se indentifican como dimensión superior, terrenal e inferior, y que a

partir de las creencias culturales de cada sociedad se subdividían. Por lo tanto, se entiende que las sociedades de la América prehispánica atribuían estos conceptos a factores de carácter natural, dándole un nuevo sentido a la medicina, además de ser religioso, se le otorgaba el aspecto mágico, producto de que las enfermedades eran comprendidas como una especie de castigo proveniente de una dimensión superior o inferior por diversas acciones realizadas por un individuo; aquí es donde se hace participe a la dualidad existente entre mente y cuerpo, donde a raíz de las acciones se define el destino del individuo, creencia que hasta la actualidad sigue existiendo pero que ha sufrido cambios con el paso del tiempo, ya que esta va cambiando de religión en religión, donde se considera que el cuerpo solamente es un alojamiento temporal del alma, y que por la cual, se tratan de generar acciones de concientización con un enfoque humanitario dentro de cada religión tratando de encontrar la manera de lograr una vida exitosa después de la muerte, a lo que muchos individuos reconocen como la vida eterna.

Dichas características hacen notar la continua modificación en las estructuras culturales de las poblaciones a lo largo del tiempo, a manera de lograr enriquecer sus conocimientos con el intercambio de ideas con otras sociedades o incluso el lograr una superposición de ideas y principios a una población determinada, es entonces, donde para comprender de mejor manera todo esto, es completamente necesaria la vinculación de la antropología y la medicina en el proceso de formación de los profesionales de la salud, con la finalidad principal de lograr aumentar la sensibilidad dirigida a la comprensión de la evolución que tiene el hombre en diversos periodos de tiempo, y que dentro de los cuales se menciona que al hombre no solamente debe ser estudiado en su aspecto somático, que va dirigido al cuerpo en sus términos biológicos, sino también en su aspecto psicológico, que tiene un enfoque dirigido a la mente del individuo, ya que para el profesional de la salud se generan vínculos con todo tipo de personas provenientes de diferentes culturas, áreas geográficas, políticas y sociedades; a dicho vínculo se le ha denominado como la relación médico-paciente, y que además de ello este punto se hace participe para generar un buen diagnóstico y por lo tanto se produce un buen tratamiento, a manera de resolver los principales problemas socioculturales, a través del empeño que el profesional de la salud pueda lograr; a destacar que los problemas socioculturales han sido producto de conflictos existentes en las sociedades mexicanas basadas principalmente en la discriminación y la falta de oportunidades para diversos grupos.

## **Bibliografía**

### **A. Origen de la antropología medica**

Espinosa Lagaña, F.E.L. (2009). Historia, Medicina y antropología. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 233-235.  
<https://www.mediagraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

### **B. Nace la antropología**

Gonzalo Beltrán, E. G. B. Nace la antropología. Recuperado el 26 de febrero del 2024.

### **C. Concepto mágico- religioso de la medicina en la América Prehispánica**

Velarde, O. F. V. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Scielo. Recuperado de:  
<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

### **D. Importancia de la antropología en la carrera de medicina**

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 10 de marzo de 2024, de  
[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es).